



## POSTURA DEL OBSERVATORIO COLOMBIANO DE SALUD Y BIENESTAR ANIMAL- OCSBA- SOBRE LA CONFERENCIA DE LA COP16 REALIZADA EN CALI COLOMBIA 2024

**Natalia Cediél-Becerra & Victoria Eugenia Pereira Bengoa**

La COP16 de Biodiversidad Paz con la Naturaleza, celebrada en Cali, Colombia entre el 21 de octubre y el 1 de noviembre de 2024 fue un gran hito para el país, reuniendo a una amplia variedad de actores. Esta conferencia congregó a gobiernos, pueblos indígenas, afrodescendientes, campesinos, mujeres, jóvenes, líderes globales, ONG, academia, sector financiero, empresas y actores subnacionales, y movilizó a más de medio millón de personas alrededor de la protección de la vida y la naturaleza en uno de los países megadiversos del planeta (Departamento Nacional de Planeación, 2024; World Wild Foundation WWF, 2024).

La Conferencia se consolidó como un espacio de diálogo inclusivo y participación ciudadana, así como de toma de decisiones de alto nivel con implicaciones para la vida en todo el planeta. En palabras de la presidenta de la COP16, la ministra de Ambiente y Desarrollo Sostenible de Colombia Susana Muhamad,

*“La COP16 en Colombia es un hito donde la política, la ciencia y las comunidades se encontraron para construir soluciones hacia un futuro justo y sostenible. Esta tarea es de*



*todos: gobiernos, pueblos y sociedad civil unidos para preservar la biodiversidad que es la vida misma*"(Presidencia de la República, 2024).

Esta visión compartida resalta cómo la COP16 no solo fue un punto de encuentro entre política, ciencia y comunidades, sino también un ejemplo del liderazgo ambiental de Colombia en la búsqueda de transformaciones profundas y sostenibles con respeto por la naturaleza.

*"Esta Convención ha sido un espacio emblemático para consolidar el liderazgo ambiental del país ante el mundo, y una muestra de que es posible trabajar en la coherencia entre los sectores de desarrollo para impulsar transformaciones de fondo y reorientar las inversiones con un enfoque de respeto por la naturaleza"* sostuvo Carolina Díaz Directora de Ambiente y Desarrollo Sostenible del DNP: (Departamento Nacional de Planeación, 2024).

Dentro de los logros de la COP16 se encuentran:

- **Creación del Fondo de Cali:** este fondo se creó como un mecanismo multilateral para recaudar recursos económicos provenientes del uso de la información genética digital de la biodiversidad (plantas, animales y demás especies) para repartirlo posteriormente de forma justa y equitativa en los lugares de mayor biodiversidad de donde hayan salido los recursos genéticos y que sean los más necesitados (el 50% de los recursos suplirán las necesidades de las comunidades indígenas). El dinero lo pondrán las compañías que cumplan con los siguientes tres criterios: que sus activos sean superiores a los 20 millones de dólares, sus ventas sean por más de 50 millones o que sus ganancias sean como mínimo 5 millones de dólares. Quienes cumplan deberán dar el 1% de sus ganancias o el 0,1% de sus ingresos al fondo (Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible, 2024a). Este fondo no será financiado por GEF que es el mecanismo financiero que tiene actualmente el CDB sino por una fiduciaria de Naciones Unidas.
- **Lanzamiento de la coalición 'Paz con la naturaleza' un llamamiento a la vida:** el 29 de octubre el gobierno colombiano lanzó este movimiento global que busca promover acciones concretas para proteger la biodiversidad y restaurar los ecosistemas, fomentar la justicia social y ambiental, fortalecer la cooperación internacional y empoderar a las comunidades locales para liderar el cambio (Cancillería de Colombia, 2024). A la fecha se han unido 31 países, la Unión Europea, 40 organizaciones y más de 140.000 personas.
- **La zona verde más grande de cualquier COP de biodiversidad:** una de las novedades que ofreció Colombia fue la participación sin precedentes de las comunidades, en lo que se denominó la primera Zona Verde (COP de la gente) de una conferencia de biodiversidad, en donde en 350.000 m<sup>2</sup> se realizaron eventos académicos y culturales con más de un millón de visitantes.
- **Participación de las comunidades:** durante la COP se presentaron 42 declaratorias, manifiestos y documentos de política de las comunidades dentro de los cuales los más representativos son la Declaración de Inírida, que es un llamado a la acción colectiva que reconoce el papel fundamental de las mujeres en la gobernanza de la biodiversidad y del agua; la Declaración de comunidades indígenas, campesinos y afrodescendientes como custodios de la biodiversidad; y la Declaración Global de Niñez y Juventud (Departamento Nacional de Planeación, 2024; Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible, 2024a).



*“Uno de los mayores logros de Colombia fue integrar a las comunidades de todo el mundo alrededor de la COP16 para asegurar que fueran escuchadas”, señaló Lin Li, directora Global de Política e Incidencia de WWF Internacional “Tras años de asistir a las COP de la CBD, esta verdaderamente ha sido la ‘COP de la gente’ con la mayor participación de pueblos indígenas, afrodescendientes, campesinos, mujeres y jóvenes más que nunca, unidos para expresar sus preocupaciones por la madre Tierra” (World Wild Foundation WWF, 2024).*

- **Ampliación de zonas marinas de conservación:** se aprobó un acuerdo global para identificar y conservar áreas marinas de alta importancia ecológica o biológica (EBSA, por sus siglas en inglés), lo que representa un paso significativo hacia el objetivo de conservar el 30% de las áreas marinas para 2030, aspecto relevante para la salud humana, animal y ambiental.
- **Diversidad biológica y cambio climático:** se aprobó un enfoque estratégico para la integración de la biodiversidad a nivel intersectorial para la promoción de políticas y prácticas sostenibles en especial en el sector agricultura y turismo. Además, la aprobación de sinergia entre agendas de biodiversidad y cambio climático.
- **Colombia presentó su plan de acción 2030:** se presentó el plan de biodiversidad de Colombia al 2030 el cual es un instrumento de política pública ambiental que consolida 6 metas nacionales para contribuir al cumplimiento de las 23 metas del Marco Global de Biodiversidad; estas 6 metas nacionales tienen 191 acciones para enfrentar la pérdida de la biodiversidad en el país al 2030 (Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible, 2024b).

### ***Biodiversidad y “Una Salud” en la COP16***

Uno de los mayores logros de esta COP fue la adopción del primer **Plan de Acción Global para Biodiversidad y Salud** (Convention on Biological Diversity, 2024), que, tras 16 años de trabajo, reconoce la estrecha relación entre la salud humana y la salud de los ecosistemas. Este plan subraya la importancia del enfoque de "Una Salud" para prevenir futuras pandemias y proteger la biodiversidad (WCS Colombia, 2024).

El enfoque integrado en este Plan reconoce que la destrucción de la naturaleza y el creciente contacto entre personas y vida silvestre favorecen la aparición de patógenos, lo que puede derivar en epidemias y pandemias. Estos fenómenos no solo amenazan la salud humana, sino también los ecosistemas críticos para el bienestar del planeta. Al adoptar el Plan, las partes destacaron que las interrelaciones entre biodiversidad y salud abarcan aspectos como la salud física y mental, las enfermedades transmisibles y no transmisibles, las emergencias sanitarias, los determinantes sociales y la seguridad alimentaria e hídrica.

Además, el Plan establece 91 acciones intersectoriales en materia de salud, diseñadas para integrarse en las Estrategias y Planes de Acción Nacionales sobre Biodiversidad (EPANB), en concordancia con el Marco Mundial sobre Biodiversidad del CDB6. También propone reforzar y posibilitar la coordinación sanitaria y medioambiental entre ministerios, disciplinas y sectores a nivel nacional, marcando un camino claro hacia la implementación de estrategias conjuntas.



Frente a este avance, la Dra. Susan Lieberman, vicepresidenta de política internacional de la Wildlife Conservation Society (WCS), organización líder en el enfoque de "Una Salud", expresó:

*“La histórica adopción del Plan de Acción Global para Biodiversidad y Salud es un fuerte llamado a reforzar los vínculos entre naturaleza y clima, y a incluir la integridad ecológica en las decisiones y estrategias de biodiversidad de los gobiernos.”*

Sin embargo, de manera crítica, el Dr. Watson, vicepresidente ejecutivo de WCS, advirtió:

*“Sin la implementación total de los compromisos ambiciosos adoptados en Cali, el mundo no podrá detener las crisis existenciales del cambio climático, el colapso de la biodiversidad y la amenaza persistente de pandemias de origen zoonótico. Estas crisis están interconectadas y se refuerzan mutuamente. La destrucción de la naturaleza está en el centro de estas crisis, y hacer las paces con la naturaleza es el núcleo de la solución. Conservar y restaurar la integridad ecológica – es decir, la ‘salud’ de cualquier ecosistema – es fundamental para su resiliencia ante las presiones del cambio climático, evitar la propagación de patógenos y asegurar que la naturaleza mantenga su valor tanto para las personas como para el planeta.”*

En esta línea, Chris Walzer, director ejecutivo de salud global de WCS, manifestó su esperanza de que este Plan inspire a los gobiernos a implementar de manera integral el enfoque "Una Salud", mientras que instó a la OMS a adoptar un Acuerdo Pandémico que priorice la prevención primaria. Según Walzer:

*“La continua degradación de la naturaleza está impulsando crisis interconectadas de cambio climático, pérdida de biodiversidad y declive sistémico de la salud, poniendo en peligro ecosistemas, economías y sociedades. Proteger la integridad ecológica es fundamental para la salud pública, y la prevención primaria debe estar al frente. El enfoque de Una Salud – acuñado por WCS en 2004 – debe integrarse en estrategias de conservación de la biodiversidad y políticas de salud global para abordar proactivamente estas amenazas entrelazadas”* (WCS Colombia, 2024).

### **Aportes de la Universidad de La Salle en el vínculo Biodiversidad y Salud en la COP16**

La Universidad de La Salle y el Observatorio Colombiano de Salud y Bienestar Animal (OCSBA) forman parte de la Comunidad de Práctica Biodiversidad & Una Salud, un grupo multidisciplinar compuesto por profesionales latinoamericanos que trabajan en los sectores académico, gubernamental, de investigación y en ONG. Este grupo se especializa en temas relacionados con la vida silvestre, la salud y el bienestar animal, con un enfoque particular en la interrelación entre la biodiversidad y el enfoque “Una Salud”. Su propósito es crear un espacio de diálogo, abogacía, incidencia política y reflexión continua para fortalecer la implementación del enfoque “Una Salud” y su vínculo con la biodiversidad en los países de la región. Para más información, se puede visitar su página web: <https://biodiversidadunasalud.com/index>

La evidencia científica ha destacado la importancia de la conexión entre la conservación de la biodiversidad y la salud integrada de humanos, animales, plantas y ecosistemas. En este marco, la Comunidad de Práctica elaboró cinco recomendaciones para transversalizar el



enfoque “Una Salud” en los Planes de Acción Nacionales de Biodiversidad (NBSAPs, por sus siglas en inglés). Estas recomendaciones buscan promover soluciones intersectoriales que contribuyan a una región más saludable, equitativa, biodiversa y resiliente.

1. [Recomendación 1.](#) Importancia del nexo biodiversidad y salud para los planes y estrategias nacionales de biodiversidad–priorización de la prevención primaria en salud (Acevedo Cendales et al., 2024).
2. [Recomendación 2.](#) Salud intercultural: inclusión de los conocimientos, prácticas y saberes ancestrales de los pueblos indígenas y comunidades locales (picl) (Rodríguez et al., 2024).
3. [Recomendación 3.](#) Incorporación de un enfoque género-responsivo en la implementación de los planes de biodiversidad (enbpa) y en los planes de adaptación al cambio climático y su vínculo con la salud (Cediel-Barrera et al., 2024).
4. [Recomendación 4.](#) Priorizar la salud de los ecosistemas acuáticos para garantizar la salud humana y de la biodiversidad (López-Casas et al., 2024).
5. [Recomendación 5.](#) Generación de un sistema integrado de gestión del riesgo (mitigación y adaptación basada en la naturaleza) en la triada:cambios antropogénicos–biodiversidad–salud (Hoyos et al., 2024).

### **Otros avances relacionados indirectamente con el enfoque Una Salud**

Al considerar otros avances desde el vínculo biodiversidad y salud en esta conferencia, se identifican los siguientes puntos claves, recordando los principios del enfoque “Una Salud” enunciados por el Panel de Expertos de Alto Nivel de Una Salud (Adisasmito et al., 2022):

- **Fortalecimiento de la participación de los pueblos indígenas y comunidades locales:** se creó un órgano subsidiario para garantizar la participación de los pueblos indígenas y las comunidades locales en las decisiones sobre biodiversidad, reconociendo su papel fundamental como custodios de la naturaleza. Este avance representa un hito para el enfoque “Una Salud”, ya que la formalización de un espacio permanente para su participación salda una deuda histórica del Convenio sobre la Diversidad Biológica, pendiente por más de tres décadas. Es crucial que sus voces sean escuchadas en todos los niveles: en las salas de negociación, en las oficinas gubernamentales y en las juntas directivas de empresas que impactan la naturaleza. Asimismo, sus demandas deben integrarse en las decisiones tomadas (World Wild Foundation WWF, 2024).

El nuevo espacio fortalecerá la articulación entre los países, los pueblos indígenas y las comunidades locales, facilitando la definición de acciones que contribuyan a la protección de la biodiversidad. Esto, se alinea con el principio 5 de la definición de “Una Salud”, que promueve la transdisciplinariedad y la colaboración multisectorial. Este principio enfatiza la inclusión de las comunidades y el respeto por todas las formas de conocimiento en la creación de políticas, proyectos y programas (Adisasmito et al., 2022).

Cabe destacar que, además de este nuevo órgano subsidiario, existen otros dos que asisten a la Conferencia de las Partes: el órgano de asesoramiento científico, técnico y tecnológico, encargado de evaluar el estado de la biodiversidad, y el órgano de implementación, que formula recomendaciones sobre aspectos técnicos y científicos relacionados con la aplicación del convenio.



- **Enfoque en la justicia ambiental:** se aprobaron declaraciones que resaltan el papel de las mujeres, los jóvenes y los pueblos afrodescendientes en la conservación de la biodiversidad, promoviendo la equidad y la inclusión. En el principio 2 del enfoque Una Salud se resalta la paridad socio-político y multicultural, destacando el compromiso de las voces históricamente marginalizadas (Adisasmito et al., 2022). En este sentido, el Caucus de mujeres del CBD, representó a las mujeres defensoras de la biodiversidad de todo el mundo en la Conferencia y se dieron espacios para incluir la perspectiva de género en los planes nacionales de acción de biodiversidad. De otro parte, la COP16 incluyó en el lenguaje del Convenio el término de “pueblos afrodescendientes” y reconoció el rol su como actores fundamentales en la protección de la biodiversidad lo que les dará acceso a recursos para financiar sus iniciativas.

A pesar de los logros alcanzados en la COP16, varios asuntos clave quedaron pendientes debido a la suspensión de la sesión final por falta de quórum. Este hecho interrumpió decisiones importantes y obliga a los países a buscar alternativas para reunirse y acordar los puntos restantes antes de la COP17, programada para realizarse en Armenia en 2025.

Entre los temas pendientes destaca la presentación de los Planes de Acción Nacionales de Biodiversidad, un compromiso que el 78% de los países aún debe asumir con miras a cumplir los objetivos establecidos para 2030. Asimismo, quedó sin resolverse un acuerdo general sobre la movilización de recursos financieros, aspecto crucial para avanzar en las metas del Marco Kunming-Montreal, que exige financiamiento específico para al menos dos de sus objetivos prioritarios.

En este contexto, Bernadette Fischler Hooper, directora de Incidencia Internacional de WWF-Reino Unido, expresó:

*“La discordia entre los países donantes y los países en desarrollo poco antes de la suspensión de la reunión lamentablemente no es sorprendente, pero sí decepcionante. Los países llevan años divididos y no han logrado encontrar una solución que funcione para todos. Sin embargo, esperar más para tomar la tan necesaria decisión sobre el fondo dedicado al Convenio de Diversidad Biológica amenaza el cumplimiento de los objetivos de naturaleza para 2030”* (World Wild Foundation WWF, 2024).

## **Conclusión**

En conclusión, la COP16 de Biodiversidad, conocida como *Paz con la Naturaleza*, marcó un antes y un después al consolidarse como un espacio inclusivo y transformador en la protección de la biodiversidad y la salud planetaria. Entre sus logros más destacados están la adopción del primer *Plan de Acción Global para Biodiversidad y Salud*, el lanzamiento del Fondo de Cali y la creación de la coalición internacional *Paz con la Naturaleza*. También se promovió el enfoque *Una Salud*, que resalta la interconexión entre la salud humana, animal y ambiental.

La participación de comunidades indígenas, afrodescendientes, mujeres y jóvenes fue un pilar central, reafirmando el carácter inclusivo del evento. Sin embargo, la falta de quórum en la sesión final dejó asuntos importantes pendientes, como el acuerdo sobre la movilización de recursos financieros necesarios para cumplir las metas del Marco Kunming-Montreal al 2030.



Este evento no solo posicionó a Colombia como un líder global en biodiversidad, sino que también subrayó la urgencia de transformar los compromisos en acciones concretas. Solo mediante el esfuerzo colectivo será posible avanzar hacia un futuro más saludable, equitativo y sostenible.

## Referencias

- Acevedo Cendales, L. D., Matta, N. E., & Pereira Bengoa, V. E. (2024). Recomendación 1. Importancia del nexo biodiversidad y salud para los planes y estrategias nacionales de biodiversidad-priorización de la prevención primaria en salud. *Acta Biológica*, 29(3). <https://revistas.unal.edu.co/index.php/actabiol/article/view/117008/93262>
- Adisasmito, W. B., Almuhairi, S., Behravesh, C. B., Bilivogui, P., Bukachi, S. A., Casas, N., Cediell Becerra, N., Charron, D. F., Chaudhary, A., Ciacci Zanella, J. R., Cunningham, A. A., Dar, O., Debnath, N., Dungu, B., Farag, E., Gao, G. F., Hayman, D. T. S., Khaitsa, M., Koopmans, M. P. G., ... Zhou, L. (2022). One Health: A new definition for a sustainable and healthy future. *PLOS Pathogens*, 18(6), 1–4. <https://doi.org/10.1371/journal.ppat.1010537>
- Cancillería de Colombia. (2024). *Declaración de la Coalición mundial por la paz con la naturaleza: un llamamiento a la vida*. Declaración de La Coalición Mundial Por La Paz Con La Naturaleza: Un Llamamiento a La Vida. <https://www.cop16colombia.com/es/wp-content/uploads/2024/10/DECLARACION-MUNDIAL-PAZ-CON-LA-NATURALEZA.pdf>
- Cediell-Barrera, N., Sánchez, D., & Rúa, C. (2024). Recomendación 3. Incorporación de un enfoque género -responsivo en la implementación de los planes y estrategias nacionales de biodiversidad (INBPA) y en los planes nacionales de adaptación al cambio climático y su vínculo con la salud. *Acta Biológica Colombiana*, 29(3). <https://revistas.unal.edu.co/index.php/actabiol/article/view/117012>
- Convention on Biological Diversity. (2024). Decision Adopted by the Conference of the Parties to the Convention on Biological Diversity on November 2024. In *Conference of the Parties to the Convention on Biological Diversity*.
- Departamento Nacional de Planeación. (2024). *Balance de la COP16 de Colombia*. Balance de La COP16 de Colombia. [https://www.dnp.gov.co/Prensa\\_/Noticias/Paginas/cop16-marca-un-hito-con-el-posicionamiento-de-los-movimientos-ambientales-sociales-comunitarios-y-eticos.aspx](https://www.dnp.gov.co/Prensa_/Noticias/Paginas/cop16-marca-un-hito-con-el-posicionamiento-de-los-movimientos-ambientales-sociales-comunitarios-y-eticos.aspx)
- Hoyos, J., León, P. E., Mantilla-Melluk, H., Reyes-Amaya, N., Franco, E., & Soler-Tovar, D. (2024). Recomendación 5. Generación de un sistema integrado de gestión del riesgo (mitigación y adaptación basada en la naturaleza) en la triada: cambios antropogénicos-biodiversidad-salud. *Acta Biológica Colombiana*, 29(3). <https://revistas.unal.edu.co/index.php/actabiol/article/view/117024>
- López-Casas, S., Ávila-Vargas, L., Jiménez, N., & González-Obando, J. (2024). Recomendación 4. Priorizar la salud de los ecosistemas acuáticos para garantizar la salud humana y de la biodiversidad. *Acta Biológica Colombiana*, 29(3).



Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible. (2024a). *La COP16 superó todos los pronósticos: Estos son los logros históricos que alcanzó*. La COP16 Superó Todos Los Pronósticos: Estos Son Los Logros Históricos Que Alcanzó.

<https://www.minambiente.gov.co/la-cop16-supero-todos-los-pronosticos-estos-son-los-logros-historicos-que-alcanzo/>

Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible. (2024b). *Plan de Acción de Biodiversidad de Colombia al 2030 / Colombia*.

Presidencia de la República. (2024). *Balance COP16 / Lo más destacado de la cumbre que mostró por qué Colombia es potencia mundial de la vida*. Balance COP16 / Lo Más Destacado de La Cumbre Que Mostró Por Qué Colombia Es Potencia Mundial de La Vida. <https://www.presidencia.gov.co/prensa/Paginas/Balance-COP16-Lo-mas-destacado-de-la-cumbre-que-mostro-por-que-Colombia-es-potencia-mundial-de-la-vida-241103.aspx>

Rodríguez, J., Guzmán, P., Molina-Flores, B., & Cediél Becerra, N. (2024). Recomendación 2. Salud Intercultural: inclusión de los conocimientos, prácticas y saberes ancestrales de los pueblos indígenas y comunidades locales. *Acta Biológica Colombiana*, 29(3).

WCS Colombia. (2024). *Conferencia de biodiversidad de la ONU suspendida: se logran algunos avances, pero todavía queda mucho por hacer*. Conferencia de Biodiversidad de La ONU Suspendida: Se Logran Algunos Avances, Pero Todavía Queda Mucho Por Hacer. <https://colombia.wcs.org/es-es/WCS-Colombia/Noticias/articleType/ArticleView/articleId/23760/CONFERENCIA-DE-BIODIVERSIDAD-DE-LA-ONU-SUSPENDIDA-SE-LOGRAN-ALGUNOS-AVANCES-PERO-TODAVIA-QUEDA-MUCHO-POR-HACER.aspx>

World Wild Foundation WWF. (2024). *Con algunas victorias, la COP16 termina en incertidumbre con acuerdos financieros cruciales retrasados*.

<https://www.wwf.org.co/?391890/COP16-Colombia-balance-general-WWF>